

Zum Abschluss möchte ich allen danken, die an der Fertigstellung dieser Arbeit beteiligt waren.

Mein besonderer Dank gilt Professor Dr. R. Rudolph für die Überlassung dieses Themas und seiner unermüdlichen und stetigen Bereitschaft, anfallende Probleme zu diskutieren sowie wertvolle Anregungen und Denkanstöße zu geben.

Frau Bey sowie Herrn Stark möchte ich herzlichst für die Hilfe bei der Suche nach Präparaten und Schriftstücken in den Archiven und im Computersystem des Institutes für Veterinärpathologie danken.

Frau Hader und Frau Hahn gilt mein Dank für die Einführung in die Technik der Färbungen bzw. Immunhistochemie sowie das Anfertigen der Schnitte.

Mein ausdrücklicher Dank gilt auch meiner Arbeitgeberin Frau Dr. G. Löwe für ihr Verständnis meiner zeitlichen Gebundenheit und unkomplizierte Freistellung von meiner Arbeit für Termine in Zusammenhang mit dieser Dissertation.

Vielen herzlichen Dank möchte ich aber vor allem meiner Familie sagen, besonders meiner Frau und meinen Eltern, die mir durch ihre Unterstützung das Anfertigen dieser Arbeit erst möglich gemacht haben.